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ATA Nº 7 

DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SÃO FÉLIX DA MARINHA 

A Assembleia de Freguesia de São Félix da Marinha reuniu em catorze de abril de dois 

mil e vinte e três no Salão Nobre da Junta de Freguesia, sito no Largo da Igreja nº 45, 

em São Félix da Marinha, pelas vinte e uma hora e quinze minutos, reuniram em 

Sessão Ordinária os membros da Assembleia de Freguesia de São Félix da Marinha. ----- 

 Estiveram presentes os seguintes membros da Assembleia de Freguesia: ------------------ 

Nuno Albino dos Santos Morado Leite (PS), Vítor Manuel Oliveira Sousa (PS), Isabel 

Maria Zenha Alves (PS), Liliana Isabel Moreira Costa (PS), António Manuel Oliveira 

Rocha (PS), José Manuel Duarte (PS), Cláudia Barbosa Guimarães (PS), Adriano Gomes 

Moreira Capelo (PS), José Manuel Faria (PSD), Célia Almeida (PSD), Adriana Susana dos 

Santos Brandão (PSD), Vítor Hugo da Silva Pereira (PSD), e Raquel Pereira Ramos (CDS).  

Os membros do PSD, Miguel Ângelo Faria dos Santos Pereira, Rosa Alexandrina Velosa 

Pinheiro Trindade Loureiro, Emanuel Rodrigues Morado, Luís António Neto Castro 

Oliveira, Raquel Dias da Silva, Fábio Manuel Carvalho Oliveira, José Guilherme Lima 

Lopes Borges, pediram a suspensão do mandato, sendo substituídos por Adriana 

Susana dos Santos Brandão. ----------------------------------------------------------------------------- 

Os membros do PS, João Rogério Leite Alves Oliveira, Carlos Manuel Camarinha, 

Anabela Sá Reis, Carlos Rodrigues, Pedro Gomes e Carolina Afonso, pediram a 

suspensão do mandato, sendo substituídos por Adriano Gomes Moreira Capelo. --------- 

O membro do CDS, Eugénio Manuel Carvalho Ferreira Gomes, pediu a suspensão do 

mandato, sendo substituído por Raquel Pereira Ramos. ----------------------------------------- 

A sessão foi presidida por Nuno Albino dos Santos Morado Leite e secretariada por 

Vítor Manuel Oliveira Sousa, primeiro secretário e Isabel Maria Zenha Alves, segunda 

secretária. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pelo executivo estiveram presentes os seguintes elementos: Carlos Alberto Gonçalves 

Pinto, Presidente da Junta de Freguesia, Sónia Maria Campos, tesoureira, Catarina 

Sousa, primeira vogal e André Granja, segundo vogal. -------------------------------------------- 

Às vinte e uma horas e trinta minutos, depois de feita a respetiva chamada, foi pelo 

Presidente da Assembleia, aberta a Sessão, com a seguinte ordem de trabalhos: --------- 
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1. Período antes da ordem do dia. 

2. Período de intervenção do público. 

3. Período da ordem do dia. 

3.1 Apresentação, discussão e votação das atas n.º 5 e 6. 

3-2 Apresentação, discussão e votação do Relatório e Conta de Gerência do ano 2022 

– alínea b), ponto 1, art.º 9º da Lei 75/2013 de 12 de Setembro. 

3.3 Apresentação, discussão e votação da 1ª revisão orçamental modificativa. 

3.4 Apresentação e apreciação do inventário de 2022. 

3.5 Análise da informação do Presidente da Junta, acerca da atividade por si ou pela 

junta exercida, no âmbito da competência própria ou delegada, bem como da situação 

financeira, alínea e), ponto 2, art.º 9º da Lei 75/2013 de 12 de Setembro. 

 

O Presidente da Mesa iniciou a sessão com cumprimentos de boas vindas aos 

membros da Assembleia, executivo da Junta de Freguesia e aos demais presentes na 

sala. 

 

1 – Período Antes da Ordem do Dia 

Inscreveram-se os seguintes membros: Liliana Costa, José Manuel Faria e Vítor Hugo. 

Tomou a palavra Liliana Costa, Doc n.º 1 e n.º 2. --------------------------------------------------- 

Tomou a palavra José Manuel Faria, começou, afirmando que iria dividir a sua 

intervenção em duas partes, uma de âmbito Nacional e outra de âmbito Local, 

Concelhio e Freguesia. Relativamente ao âmbito Nacional, na sua opinião têm-se 

agravado os seus receios quanto à atividade governativa, nomeadamente na gestão 

das empresas públicas, realçando o que se tem passado com a TAP, que é o expoente 

máximo no aspeto negativo. Quando ouvimos dizer que o Primeiro Ministro se 

soubesse que o Secretário de Estado, escreveu à CEO da TAP, na tentativa de adiar a 

viagem por avião do nosso Presidente da República, quando vemos o Presidente da 
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Assembleia da República, a criticar a reunião preparatória para 

congeminar, não sabemos o quê, entre parlamentares do PS, da Comissão de Inquérito 

e a própria CEO da TAP, referindo que é uma atitude reprovável, por isso algo vai mal e 

deve ser ultrapassado, imagino, por isso, o que deve estar a acontecer nas outras 

empresas públicas e na sua gestão, continuou a intervenção, referindo-se à parte mais 

próxima, dizendo que ia fazer uma abordagem relativamente à Câmara Municipal, 

tendo a ver com o Pavilhão Gimnodesportivo, entendendo que têm havido avanços, 

mas o PSD local, ficou um pouco surpreendido e incrédulo, quando assiste a notícias 

no Jornal Gaiense, em relação à construção do Pavilhão em Vilar do Paraíso, que 

provavelmente não terá mais necessidade que a nossa Freguesia, e provavelmente 

teve um início do processo, posterior ao nosso, segundo sabemos, que já tem verbas 

atribuídas, por isso terá um início de construção mais cedo do que o de S. Félix da 

Marinha. Continuou a intervenção, referindo-se à nossa Zona Industrial, foram 

informados que a Câmara adquiriu um terreno na zona industrial, que pensa que será 

para aumentar o pavilhão, mas não sabemos com que objetivos, ouvimos comentários 

que, relativamente a esta parcela de terreno, que será para construção de habitação 

social, não acreditamos porque estes terrenos estão registados no PDM, como zona 

industrial. Continuou a intervenção referindo que esteve presente na homenagem que 

foi feita ao Senhor Joaquim Moreno, congratulando-se com a atitude da Freguesia, por 

se tratar de uma pessoa que lutou e ajudou muitos que foram vítimas de cancro. 

Lembrou também a homenagem ao Senhor António Serrador, está criada uma 

comissão, que finalmente vai iniciar a sua atividade, tendo em vista prestar 

homenagem a um S. Félixmarinhense que também lutou pela Freguesia, por isso, 

pediu ao Senhor Presidente da Assembleia de Freguesia, para que desse início às 

reuniões, tendo em vista tal fim. --------------------- 

 

Tomou a palavra Vítor Hugo, começou a intervenção, para lembrar um assunto que 

tem a ver com o Protocolo assinado entre a Câmara de Gaia e as infraestruturas de 

Portugal, para a criação de um gabinete de estudos, relativamente à passagem 

desnivelada superior, que já está construída na Estação da Granja, foi um tema 

bastante comentado, mas não querendo fazer juízos de valor, suspeitando que a 

criação desse protocolo, poderia ser direcionado para silenciar a voz do 

descontentamento dos fregueses de São Félix da Marinha, que vinham há muito 

tempo a manifestar o seu desagrado em relação a essa solução, por isso queremos 

questionar o Executivo, se já tem conhecimento se esse gabinete de estudos já foi 

criado e se eventualmente já terá alguma solução para alteração à passagem que já  
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está construída, que segundo nos indicaram, não poderia ser alterada no decurso da 

empreitada, mas à posteriori. --------------------------------------------------------------------------- 

 

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Junta, Carlos Pinto, começou a intervenção, 

referindo que em relação à construção do Pavilhão, tudo está a decorrer da melhor 

forma, existem alguns problemas na parte elétrica em relação aos painéis foto 

voltaicos, referiu que tinha a informação do DR. Guilherme Aguiar, que o projeto é 

para avançar. Em relação à zona industrial e a Nova Gaia, a Câmara não adquiriu 

nenhum terreno, ele já era pertença da Câmara e será para aumentar o Pavilhão, para 

criar mais incubadoras de empresas, por isso o terreno não é para construção de 

habitações, continuou a intervenção referindo que em relação ao Protocolo na Praia 

da Granja, ele já foi assinado, veio no Jornal Gaiense e na TV, na altura o protocolo foi 

assinado pelo Ministro das infraestruturas, espera que o projeto vá avançar, mas 

somente depois das obras de construção na via férrea estiverem concluídas, por isso 

referiu que as obras irão ter uma duração de dois anos, e só depois se irá avançar para 

resolver o problema da passagem desnivelada superior. ----------------------------------------- 

 

2 – Período de Intervenção do Público 

Este ponto foi encerrado por não haver inscrições. ------------------------------------------------ 

 

3 – Período da Ordem do Dia 

 Apresentação, discussão e votação das atas n.º 5 e n.º 6. 

Tomou a palavra José Manuel Faria, para um ponto prévio, referiu que o 

regimento já está retificado, com os tempos corretos, pediu para lhe fazer chegar 

o texto completo, com as respetivas retificações. 
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Tomou a palavra o Senhor Presidente da Assembleia de Freguesia, referindo que a 

ata n.º 5 foi apresentada na última assembleia, sendo suspensa por sugestão do 

senhor Vítor Hugo, referindo que a sua intervenção não estava totalmente 

representada, por isso a retificação da sua intervenção vai ser feita na ata n.º 6, 

mais informou que a ata n.º 5 pode ser votada, em relação à ata n.º 6, está 

redigida, mas não entregue aos membros da Assembleia, continuou a intervenção, 

referindo que a mesma poderia ser lida nesta Assembleia, o que foi feito, mas 

referiu que em relação a obras no Campo de Futebol, a Junta não tem 

conhecimento de novas obras. -------------------------------------------------------------------- 

 

Tomou a palavra José Manuel Faria, referindo que tem sido norma que as atas que 

não são apresentadas atempadamente, passam para a Assembleia seguinte, por 

isso, na sua opinião, a ata n.º 5 deveria ser corrigida e a ata n.º 6, que não foi 

entregue atempadamente não pode ser votada. --------------------------------------------- 

 

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Assembleia, referindo que concordava 

que a ata n.º 6 não fosse votada, mas a ata n.º 5 sim, as correções são feitas na ata 

n.º 6, mais referiu que as intervenções antes da ordem do dia, na sua opinião, já 

deveriam vir escritas, porque são temas da escolha dos elementos da Assembleia 

de Freguesia, concorda que pode não ser assim, mas depois podem não ser 

reportadas na totalidade as intervenções. Mais referiu que o PS mantém essa 

prática, trazendo as suas intervenções por escrito, a ata n.º 5 também não pode 

ser votada, porque não temos a informação dos elementos que estavam na ata n.º 

5, por isso vai ser adiada para a próxima Assembleia de Freguesia. --------------------- 

 

3.1 Apresentação, discussão e votação do Relatório e Conta de Gerência do ano 

2022 – alínea b), ponto 1, art.º 9º da Lei 75/2013 de 12 de Setembro. ----------------- 

 

Inscreveram-se Liliana Costa e Vítor Hugo. -----------------------------------------------------  
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Tomou a palavra Liliana Costa, Doc N.º 3. ------------------------------------------------------ 

 

Tomou a palavra Vítor Hugo, começou a intervenção referindo que o relatório e 

contas decorre do orçamento aprovado pelo Partido Socialista e com os votos 

contra do PSD, por isso, por uma questão de coerência, porque não foi o seu 

orçamento, vão votar contra o relatório e contas. Continuou a intervenção 

referindo que para o Passeio da Terceira Idade, o que estava previsto no 

orçamento e o que está no relatório e contas, verifica-se que em relação à 

dotação para o passeio, houve um incremento de 50%, por isso questionou o 

motivo de tal aumento. ----------------------------------------------------------------------------- 

 

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Junta, referindo que o aumento se deu, 

devido ao aumento dos combustíveis, do aluguer dos autocarros e da 

alimentação, o mesmo irá acontecer para este ano. ----------------------------------------- 

 

Tomou a palavra Vítor Hugo, referindo que a crise inflacionou tudo, mas o 

aumento de 50%, quando a inflação não ultrapassou os 10%, na sua opinião, o que 

aconteceu foi falta de rigor na elaboração do orçamento. --------------------------------- 

 

Votação do Relatório e Conta de Gerência do ano 2022: votos a favor, oito do PS, 

votos contra, 4 do PSD e um voto contra do CDS. -------------------------------------------- 

 

3.2 Apresentação, discussão e votação da Primeira Revisão Orçamental 

Modificativa. 

 

Tomou a palavra José Manuel Faria, começou a intervenção, pedindo 

esclarecimento, referindo que estão orçamentados 157.000 Euros para  
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arruamentos, viadutos e obras complementares, referindo que em relação aos 

gastos com arruamentos, estamos de acordo, porque são obras para 

melhoramentos na freguesia, mas perguntou onde foram aplicadas. ------------------- 

 

Tomou a palavra o Presidente da Junta, Carlos Pinto, referindo que era para 

aplicar nos arruamentos e outras infraestruturas da freguesia. --------------------------- 

 

Tomou a palavra José Manuel Faria, referindo que apesar de não termos a 

informação, como são para ser aplicadas na freguesia, o PSD vai-se abster. ---------- 

 

Procedeu-se à votação: Votos a favor, oito do PS, abstenção quatro do PSD e um 

do CDS.  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

3.3 Apresentação e apreciação do inventário 2022. 

 

Tomou a palavra José Manuel Faria, referindo não ter nada a opor ao inventário, 

confiamos no que está escrito, mas mais uma vez pediu para reduzir e simplificar o 

inventário. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Junta, Carlos Pinto, informou que o 

inventário está igual ao do ano passado, referindo que a sua elaboração se torna 

muito difícil, informou que a partir de agora iria só acrescentar no inventário, o 

que for adquirido de novo, mais referiu que a maior parte do que está no 

inventário, não está numerado, tornando difícil as correções, dando como 

exemplo, os terrenos à Beira Mar, na Avenida da Liberdade, não estão 

catalogados, tornando muito difícil o seu conhecimento. ---------------------------------- 
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Tomou a palavra o Senhor Presidente da Assembleia, referindo que em relação ao 

inventário, deve ficar como está, a partir de agora deve-se informar a Assembleia 

de Freguesia e registar o que foi adquirido de novo, e retirar o que foi banido, o 

que está para trás deveria ser corrigido aos poucos, demorando necessariamente 

vários anos. Em relação aos terrenos da orla marítima, o erro já vem desde há 

muito tempo, desde a altura em que foi Presidente da Junta, esses terrenos não 

eram de ninguém, na altura, com a ajuda de um solicitador, utilizou instrumento 

de registo o usucapião e registou a maior parte dos terrenos. ---------------------------- 

 

3.4 Análise da informação do Presidente da Junta de Freguesia, acerca da 

atividade, por si ou pela Junta exercida, no âmbito da competência própria ou 

delegada, bem como da situação financeira, alínea e), art.º 9º da Lei 75/2013 de 

12 de Setembro.  

 

Tomou a palavra José Manuel Faria, referiu que no entroncamento da Rua das 

Macárias e a Avenida da República, existem alterações das sarjetas que estão a 

colocar em perigo a quem circula nessa zona, continuou a intervenção, referindo 

que em relação ao cemitério, foi informado que existe um mau hábito, 

desaparecem velas, plásticos e materiais metálicos, parece que é um negócio, em 

que alguém está a desconsiderar os vivos e principalmente os mortos, não existe 

nenhum espaço, ou que se possa fazer um protocolo, com alguma empresa, para a 

recolha desses materiais, continuou a intervenção referindo que devia haver mais 

rigor na informação do Presidente, parece haver repetição da informação, parece 

uma cópia dos anos anteriores. ------------------------------------------------------------------- 

 

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Junta, Carlos Pinto, referindo que em 

relação à informação houve um lapso da Assistente Social, que ela é responsável, 

redigindo tudo o que se vai fazendo na parte social, durante o ano, existiu um erro 

em que não houve atualização da informação. Relativamente à Rua das Macárias, 

a Junta fez alguns arranjos, mas em relação às sarjetas, a Junta deveria ser 

informada, o arranjo não é da competência da Junta, mas da empresa “Águas de  
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Gaia”. Em relação aos problemas do cemitério, quanto às velas e plásticos, a Junta 

não tem conhecimento de nada. ------------------------------------------------------------------ 

 

Foi posto à votação o Voto de Pesar pelo falecimento de Rui Nabeiro, aprovado 

por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Tomou a palavra o Senhor Presidente da Assembleia, convidando todos os 

membros da Assembleia de Freguesia, para as Comemorações do dia 25 de Abril, 

no Salão Nobre, haverá uma sessão simples, onde falará um representante de 

cada partido político, com assento na Assembleia de Freguesia, o Presidente da 

Junta e o Presidente da Assembleia de Freguesia, e no fim, depositar uma coroa de 

flores no cemitério. Por fim, referiu que está na altura para nomear uma comissão 

para homenagear o Senhor António Serrador, foram nomeados para fazer parte 

da comissão, Liana Costa, do PS, Miguel Faria, do PSD e Eugénio Gomes, do CDS, 

da Junta de Freguesia, Rui Ramos, da Assembleia de Freguesia, Nuno Leite ou Vítor 

Sousa. Foi marcada uma reunião para a próxima quarta feira pelas 21:30 horas. 

 

Os trabalhos da Assembleia de Freguesia foram encerrados às 23:00 horas.    

 

 

 

  

 

 


